

DOCUMENTOS RELACIONADOS CON LA VIDA DE LA ACADEMIA

Reseña de los trabajos realizados por la Academia Nacional de Medicina en su LXXIX año social (1942-1943) *

Por el Secretario Perpetuo, Dr. ALFONSO PRUNEDA.

De conformidad con lo que previene el inciso XII del artículo XII del Reglamento, tengo la satisfacción de presentar la reseña de los trabajos llevados a cabo por la Academia en el LXXIX año de labores que concluyó el día de ayer.

Después de haber sido elegidos vicepresidente, tesorero y secretario de actas, respectivamente, los Dres. Mario A. Torroella, José F. Rulfo y Salvador Aceves, la Mesa Directiva quedó constituida como sigue: presidente, Dr. Daniel Gurría Urgell; vicepresidente, Dr. Mario A. Torroella; secretario perpetuo, Dr. Alfonso Pruneda; secretario de actas, Dr. Salvador Aceves, y tesorero, Dr. José F. Rulfo. La Academia tuvo la pena de aceptar en la sesión del 4 de agosto próximo pasado la renuncia que, con carácter irrevocable, presentó el Dr. Daniel Gurría Urgell, quien manifestó en la nota respectiva "no serle posible desempeñar ese cargo". Salvo esta lamentable contingencia, la Mesa Directiva pudo realizar sus labores en el año en la mejor forma que le fué dable, contando para ello con la colaboración que, en diversos aspectos, se sirvieron prestarle los señores académicos, a quienes, como en ocasiones semejantes, hace presente su cordial agradecimiento.

La Academia sufrió en el año la pérdida de cuatro de sus miembros más estimados: el Dr. Joaquín G. Cosío, que ingresó a nuestra Compañía el 17 de febrero de 1904, fué su presidente en 1914-1915, y falleció el 8 de enero de 1943; el Dr. Manuel Escontría, que ingresó el 22 de diciembre de 1926, y murió el 11 de abril de este mismo año; el Dr. Francisco Bulman, que ingresó el 10 de mayo de 1905, fué su presidente en 1925-1926 y falleció el 17 de julio próximo pasado; y el Dr. Peter P. Mühlens, socio correspondiente en Hamburgo, desde el 12 de mayo de 1937, y de cuya muerte se

* Leída en la sesión solemne del 10. de octubre de 1943.

tuvo noticia por la información aparecida en "Science". También murió el socio honorario Dr. John O. Mac Reynolds, de Dallas, Texas, que pertenecía a nuestra Corporación desde el 22 de diciembre de 1926; y de cuyo fallecimiento, acaecido el 7 de julio de 1942, se tuvo noticia hasta tres meses después. La Academia lamentó sinceramente estas pérdidas y, en su oportunidad, presentó su sincera condolencia a las respetables familias de los desaparecidos.

Durante el año a que se refiere este informe, fueron aceptados en el seno de nuestra Compañía los siguientes facultativos: el Dr. Manuel Guevara Oropesa, como socio de número en la sección de neurología, el 6 de enero de 1943; el distinguido higienista Dr. Carlos Enrique Paz Soldán, como socio correspondiente en Lima, Perú, el mismo día 6 de enero; el conocido cirujano Aresky Gomes de Amorim, como socio correspondiente en Río Janeiro, Brasil, el 27 de enero del presente año; y el reputado parasitólogo Dr. Ernest Carroll Faust, como socio correspondiente en Nueva Orleans, el 7 de julio del mismo año. No tuvimos la satisfacción de que ingresaran en este año académico, en calidad de socios correspondientes, algunos colegas mexicanos, por más que es indudable que hay en la República quienes podrían hacerlo por sus merecimientos. Ojalá que en el ejercicio social que hoy principia se presente esa oportunidad, como todos lo deseamos, para contar con esa valiosa cooperación, por diversos conceptos necesaria.

La Academia cuenta actualmente con 76 socios de número; 48 correspondientes, de los cuales 9 son nacionales; 10 titulares y 25 honorarios, uno de ellos mexicano. El número total de académicos es a la fecha, de 159, es decir, 5 menos que en el año anterior. Tuvimos la pena de que un colega dejara de ser socio de número por haber quedado comprendido en el artículo 11 del Reglamento.

Están vacantes, al comenzar este año académico, las siguientes plazas de socio de número, en las secciones que se mencionan:

- 1 en la de anatomía normal y patológica,
- 2 en la de fisiología,
- 1 en la de química médica,
- 1 en la de microbiología y parasitología,
- 1 en la de ginecología,
- 1 en la de pediatría,

- 1 en la de farmacología y farmacodinamia,
- 1 en la de fisioterapia y radiología,
- 1 en la de higiene,
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo,
- 1 en la de medicina legal,
- 1 en la de medicina social,
- 1 en la de historia de la medicina y
- 1 en la nueva sección de anestesiología.

Las solicitudes para cubrir estas 15 vacantes deben ser presentadas a más tardar el 13 de noviembre próximo. El secretario perpetuo hace a los señores académicos una atenta excitativa para que en ese plazo procuren presentar las candidaturas respectivas a fin de que puedan ingresar otros colegas distinguidos, que nos traigan la luz de su experiencia y contribuyan con sus conocimientos, su entusiasmo y su prestigio profesional al progreso de nuestra Corporación. Para ocupar la plaza de la nueva sección de anestesiología, se tiene ya la solicitud de nuestro colega el Dr. Benjamín Bandera, que fué quien propuso su creación; de dicho documento se dará cuenta en la sesión próxima.

Durante el año se efectuaron 37 sesiones ordinarias, 2 extraordinarias y 1 secreta. Las extraordinarias sirvieron para dar cabida a diversos trabajos que no pudieron ser leídos en las sesiones ordinarias. En la sesión secreta se trataron los casos a que se refiere el artículo 11 del Reglamento, se aceptaron las excusas presentadas por algunos socios y se dió cuenta de la sanción que tuvo la pena de aplicar la Mesa Directiva a uno de nuestros colegas, en cumplimiento de lo prescrito terminantemente por dicho artículo. La asistencia media fué de 23 académicos. No se efectuaron 5 sesiones: 1 por falta de quórum y 4 por vacaciones oficiales o universitarias. Como en años anteriores, las sesiones se vieron concurridas por numerosos médicos y estudiantes de medicina.

Tuvieron importancia especial las siguientes sesiones: la del 10. de octubre de 1942, en que se inauguró el LXXIX año académico, bajo la presidencia del señor Lic. Octavio Véjar Vázquez, Secretario de Educación Pública, y del Dr. Mario Quiñones, Secretario General del Departamento de Salubridad Pública, en representación del titular del Ramo; y con asistencia de delegados de

diversas agrupaciones científicas y culturales que, como en esta noche, nos honran con su presencia, significando con ella las buenas relaciones que existen entre dichas corporaciones y la Academia; la del 16 de junio del presente año, en que el señor Arquitecto Enrique Aragón Echeagaray entregó a la Academia un ejemplar del primer tomo de las Obras de su padre, nuestro distinguido colega el finado Dr. Enrique O. Aragón, titulado "Mis 31 años de académico. Trabajos neurológicos y psiquiátricos"; y la que se efectuó el 14 de julio del mismo año, en la que fué descubierto el retrato del ilustre pediatra y presidente que fué de nuestra Corporación, el Dr. Joaquín G. Cosío, retrato que fué obsequiado por su familia.

En este ejercicio social la Academia recibió la visita de las siguientes personalidades: Lic. Ignacio García Téllez, Secretario de Trabajo y de Previsión Social, que asistió a la sesión en que se dió a conocer y comentó el anteproyecto de ley del seguro social; Dr. Hugh S. Cumming, socio honorario de la Academia y Director de la Oficina Sanitaria Panamericana; Dr. George Dunham, Director médico de la Oficina del Coordinador de Asuntos Interamericanos; Dr. Carlos Estévez P., Director General de Sanidad de Guatemala; Dr. Germán Castillo, Jefe de Sanidad Infantil y Escolar de la Dirección General de Sanidad de Nicaragua; Dr. Ramón Castroviejo, conocido oftalmólogo de Nueva York; Dr. Ernest Carroll Faust, notable parasitólogo de la Universidad de Tulane; Dr. Augusto Pi-Suñer, Director del Instituto de Medicina Experimental de Caracas, que dió una interesante conferencia sobre "Iatrocímica y iatromecánica moderna", y Dr. Manuel Uribe Troncoso, socio honorario de la Academia, que sustentó una valiosa conferencia sobre "Algunos progresos de la oftalmología".

Se presentaron 65 trabajos de académicos de número; 3 trabajos de ingreso con el mismo carácter; 3 comentarios a estos trabajos; 1 de académico correspondiente nacional; 2 de académicos correspondientes extranjeros; 3 de académicos honorarios; y 1 elogio a un académico muerto. Además, se leyeron 2 trabajos de personas extrañas a la Corporación, presentados por académicos, y se sustentó una conferencia por un colega extranjero. En total, la Academia escuchó 82 estudios, uno menos que en el año anterior.

Los títulos y los autores de los trabajos leídos, agrupados por secciones, son como sigue:

I. Anatomía normal y patológica.

Histopatología de la oncocercosis cutánea.—Dr. Manuel Martínez Báez.
 Las bacterias en los sedimentos urinarios.—Dr. Jesús Arroyo.
 Diagnóstico histológico por aspiración-biopsia.—Dr. José de Jesús Curiel.
 (Presentado por el Dr. Gustavo Argil.)

III. Fisiología.

Relación entre la capacidad vital de Hutchinson y la estatura de las personas.—Dr. Fernando Ocaranza.

Las Matemáticas y la Fisiología.—Dr. Joaquín Izquierdo.

Fatiga de transmisión y fatiga de contracción.—Dr. Efrén C. del Pozo.
 (Presentado por el Dr. J. J. Izquierdo.)

Iatroquímica y Iatromecánica moderna.—Dr. Augusto Pi-Suñer, de Caracas, Venezuela.

IV. Química médica.

Contribución química al estudio de los alimentos mexicanos: maíz, nixtamal, nexayote y tortilla.—Químico Rafael Illescas Frisbie.

V. Microbiología y Parasitología.

Una especie de salmonella.—Dres. Gerardo Varela y José Zozaya.

Aislamiento de salmonellas de ganglios humanos.—Dr. Gerardo Varela.

Clasificación de 58 cepas de Shigella paradisentérica aisladas en la ciudad de México.—Dr. José Zozaya.

Aislamiento de virus del tifo en el gato.—Dr. Gerardo Varela, en colaboración con el Dr. Luis Mazotti.

Algunos problemas zoológicos de los parásitos del paludismo (plasmodiidae).—Prof. Enrique Beltrán.

VI. Medicina general.

Un caso de lupus eritematoso agudo.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

Leprosia y leproso.—Dr. Fernando Latapi.

Tifo exantemático.—Dr. Samuel Morones.

Los tiocianatos en el tratamiento de la tensión arterial.—Dr. Gustavo Argil.

VII. Gastroenterología.

Granuloma no específico del intestino.—Dr. Leonides Guadarrama.

Comentario al trabajo del Dr. L. Guadarrama.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

La patogenia de la cirrosis de Laennec.—Dr. Raoul Fournier.

Algunas consideraciones acerca del tratamiento quirúrgico de la úlcera gastroduodenal.—**Dr. Mario Quiñones.**

Breve nota acerca de once casos de colitis ulcerosa grave tratados por el succinil-sulfatiazol.—**Dr. José Tomás Rojas.**

Úlceras gastroyeyunales.—**Dr. Abraham Ayala González.**

Las neumatosis abdominales.—**Dr. Esteban Pous Cházaro.**

VIII. Cardiología.

Estudio sobre la capacidad funcional del hígado en la insuficiencia cardíaca.—**Dr. Ignacio Chávez.**

El esófago en la ortodiagrafia del corazón.—**Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.**

Importancia de los potenciales electrocardiográficos de los miembros en los reumáticos.—**Dr. Manuel Vaquero.**

IX. Tisiología y enfermedades pulmonares.

El síndrome de atelectasia en la tuberculosis pulmonar.—**Dr. Ismael Cosío Villegas.**

Amibiasis hepato-pulmonar.—**Dr. Donato G. Alarcón.**

El control de la tuberculosis en México.—**Dr. José Luis Gómez Pimenta.**

X. Neurología y Psiquiatría.

Frigidez de origen psíquico.—**Dr. Alfonso Millán.**

Tratamiento por electrochoques.—**Dr. Samuel Ramírez Moreno.**

Consideraciones sobre la lobotomía prefrontal como tratamiento en psiquiatría.—**Dr. Manuel Guevara Oropesa.**

Comentario al trabajo del Dr. M. Guevara Oropesa.—**Dr. Samuel Ramírez Moreno.**

Un caso de tumor quístico coloide del tercer ventrículo, curado quirúrgicamente.—**Dr. Clemente Robles.**

Varios casos simultáneos de encefalitis epidémica de forma tumoral, en México.—**Dr. Gonzalo R. Lafora.**

Problemas endocrinológicos, psicopatológicos y terapéuticos de la homosexualidad.—**Dr. Gonzalo Lafora.**

XI. Endocrinología y enfermedades de la nutrición.

Consideraciones sobre algunos aspectos del metabolismo de los lípidos en la diabetes.—**Dr. Salvador Zubirán.**

XII. Dermatología y Sifilografía.

El porqué de un fracaso (Campana antivenérea).—**Dr. Emilio Varela.**

XIII. Hematología.

Estudio de los linfocitos sanguíneos en los leprosos.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Estudio de los granulocitos sanguíneos en los leprosos.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Estudio citológico de la médula huesosa en los tíficos.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Las reacciones serológicas positivas falsas.—Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

XIV. Enfermedades tropicales.

El futuro de la terapéutica antipalúdica.—Dr. Galo Soberón y Parra.
Bartonelosis en Colombia.—Dr. Luis Patiño Camargo, de Bogotá, Colombia.

XV. Cirugía general.

Remembranzas quirúrgicas.—Dr. Gabriel M. Malda.

Consideraciones sobre la levantada precoz de los operados.—Dr. Antonio Cornillón.

XVI.—Ginecología.

Histerosegmentaciones funcionales.—Dr. Rosendo Amor E.

XVII. Andrología y Urología médico-quirúrgicas.

Etiología y patogenia de la litiasis urinaria.—Dr. Luis Rivero Borrell.
Evolución del diagnóstico y pronóstico de la tuberculosis renal.—Dr. Aquilino Villanueva.

XVIII. Ortopedia y Cirugía de Huesos y Articulaciones.

Algunos conceptos acerca de las fracturas de los cuerpos vertebrales por hiperflexión de la columna vertebral dorsolumbar.—Dr. Numa Spínola, de Pachuca, Hgo.

XIX. Oftalmología.

Algunos progresos en oftalmología.—Dr. Manuel Uribe Troncoso.

La hemiciclodiálisis en el tratamiento del glaucoma.—Dr. Antonio Torres Estrada.

Oftalmía simpática.—Dr. Raúl Arturo Chavira.

A propósito de oftalmía simpática.—Dr. Luis S. Viramontes.

Estudio comparativo de los procedimientos diagnósticos de las avitaminosis "A" incipientes.—Dr. Magín Puig Solanes.

XX. Oto-rino-laringología.

Tonos altos y graves en clínica de otología.—Dr. Daniel Gurría Urgell.

XXI. Pediatría.

La sinergia funcional recto-vesical en el recién nacido y en el lactante.—Dr. Alfonso G. Alarcón.

Problemas urológicos en los niños. Los urolitos.—Dr. Pablo Mendizábal.

Variaciones fisiológicas de la leche materna.—Dr. Anastasio Vergara.

XXII. Farmacología y Farmacodinamia.

Contribución al estudio botánico, químico y farmacológico de la comellina pallida.—Dr. Rubén Bretón Manjarrez.

Comentario al trabajo del Dr. R. Bretón Manjarrez.—Dr. Ramón Pérez Císera.

Contribución al estudio farmacológico de la comellina pallida.—Dr. Ramón Pérez Císera (con la colaboración del Dr. José Ramos Araico.).

Teorías acerca del modo de acción de las sulfonamidas.—Dr. José Zozaya.

XXIII. Fisioterapia y Radiología.

Los más célebres balnearios curativos peruanos.—Dr. Edmundo Escome!, de Lima, Perú.

Exploración de los senos de la cara por el método de Proepz.—Dr. Carlos Coqui.

La sialografía o exploración radiológica de las glándulas salivares.—Dr. Carlos Coqui.

Algunos aspectos radiológicos del estómago operado.—Dr. Carlos Coqui.

XXIV. Obstetricia.

Términos nuevos y nomenclatura moderna en obstetricia. Necesidad de uniformar y aclarar el lenguaje técnico.—Dr. Everardo Landa.

Embarazo gemelar intra y extrauterino.—Dr. José Rábago.

Un caso de anestesia caudal con accidente.—Dr. Manuel Mateos Fournier.

XXV. Higiene.

Alimentación "de socorro" en caso de emergencia.—Dr. Salvador Bermúdez.

XXVIII. Medicina Social.

La acción social de la Academia.—Dr. Alfonso Pruneda.

Trabajo médico social.—Dr. Carlos S. Jiménez.

Comentarios al anteproyecto de ley del seguro social.—Dr. Alfonso Millán.
El papel del médico en la guerra actual.—Dr. Miguel E. Bustamante.

XXIX. Historia de la medicina.

A la memoria del Dr. Joaquín G. Cosío.—Dr. Alfonso Pruneda.
Bosquejo histórico de la Pediatría en México.—Dr. Mario A. Torroella.
Bosquejo histórico de la Entomología Médica y Sanitaria. — Dr. Luis Vargas.

XXX. Odontología.

La Odontología y sus relaciones con la boca.—Cir. Dent. Francisco Calderón Caso.

XXXI. Medicina Veterinaria.

Lesiones histológicas en la cisticercosis cerebral.—Méd. Vet. Manuel H. Sarvide.

En resumen, la Academia escuchó complacida los siguientes estudios: 3 de anatomía normal y patológica; 4 de fisiología; 1 de química médica; 5 de microbiología y parasitología; 4 de medicina general; 7 de gastroenterología; 3 de cardiología; 3 de fisiología y enfermedades pulmonares; 7 de neurología y psiquiatría; 1 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 1 de dermatología y sifilografía; 4 de hematología; 2 de enfermedades tropicales; 2 de cirugía general; 1 de ginecología; 2 de andrología y urología médico-quirúrgicas; 1 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 5 de oftalmología; 1 de oto-rino-laringología; 3 de pediatría; 4 de farmacología y farmacodinamia; 4 de fisioterapia y radiología; 3 de obstetricia; 1 de higiene; 4 de medicina social; 3 de historia de la medicina; 1 de odontología, y 1 de medicina veterinaria. No hubo trabajos en las secciones de biología, higiene industrial y enfermedades del trabajo, y medicina legal. Tampoco se hicieron comunicaciones verbales.

La calidad de los estudios presentados estuvo, como siempre, a la altura de la tradición académica, que, por fortuna para nosotros, se fortalece y renueva con el transcurso del tiempo. Lo mismo los de orden clínico, en que se manifiesta la experiencia de sus autores, que los de investigación en que se revela la acuciosidad de quienes están contribuyendo al conocimiento de im-

portantes problemas; de igual modo los que significan progreso en las técnicas médico-quirúrgicas que los que demuestran preocupación por los asuntos sociales; en todos estos trabajos, que dentro de su necesaria variedad sintetizan y justifican la armoniosa complejidad de nuestra Compañía, nuestros colegas han demostrado su amor a ella y su propósito de que siga contribuyendo, cada vez con más amplitud, al progreso de la ciencia y del arte médicos en nuestro país. Cuando las circunstancias lo requirieron se proyectaron diapositivas interesantes, se presentaron bien logradas radiografías, piezas anatómicas o enfermos; siendo digno de especial mención el que cuatro de nuestros colegas, los doctores Ayala González, Quiñones, Ramírez Moreno y Torres Estrada, exhibieron magníficas películas cinematográficas originales relativas a sus trabajos. Con ellas demostraron la importancia del cinematógrafo en la educación médica y la conveniencia de que nuestra Universidad fomente y apoye resueltamente esta nueva forma de actividad docente.

Se presentaron algunos dictámenes correspondientes a concursos de años anteriores, que estaban pendientes. Conforme a ellos se resolvió que "se publique el trabajo presentado al concurso de 1938 sobre el tema "Causas y tratamientos de la esquizofrenia", amparado con el lema: "Intellectus unius in omnibus", escrito por nuestro colega el Dr. Samuel Ramírez Moreno; que "puede publicarse" el presentado en el concurso de 1939 sobre el tema "Precáncer", del que es autor el Dr. Luis Vargas y Vargas; y se declaró "desierto" el concurso de 1941 sobre el tema "Estado actual de la enseñanza de la medicina en México. Modificaciones que convenga hacer en ella para adaptarla más a las necesidades del país".

La Academia señaló como temas para el concurso de 1942 los siguientes: I. "Estado actual de la sulfonamidoterapia" y II. "Principios fundamentales de la reglamentación de la medicina y profesiones conexas, desde el punto de vista social". Se recibieron tres trabajos para el primer tema, que fueron pasados a la Comisión respectiva, la cual no rinde aún su dictamen. Sobre el segundo tema no se presentó ningún estudio.

Para el concurso de 1943, la Academia aprobó los temas que siguen: I. Estudios antropológico-obstétricos de la pelvis mexicana.

na. Su importancia. Sus antecedentes históricos. Programa que convenga seguir para continuarlos, y II. Aspectos médicos de la nueva ley del seguro social. Sus relaciones con el ejercicio privado de la medicina. Cómo pueden contribuir los médicos a que la ley tenga los resultados que le corresponden. Para ambos concursos se establecieron, como premio, la suma de cien pesos y el diploma correspondiente. Con el fin de que tenga mayor éxito el concurso relativo al tema del seguro social, se solicitó del Instituto Mexicano del Seguro Social que señalara un premio especial y bondadosamente ha acordado que éste sea de trescientos pesos.

Además de la reforma reglamentaria que implica el haberse aprobado que se establezca la nueva sección de anestesiología, la Academia resolvió que se hagan las modificaciones resultantes de la aprobación dada al dictamen de la Comisión, que hizo suyas las proposiciones contenidas en el trabajo "La acción social de la Academia" y que se refieren a la creación de comisiones que se encargarán de diversas actividades médico-sociales, con las cuales se extenderá considerablemente dicha acción social. Redactadas esas reformas reglamentarias, quizás convenga aplazar su votación para hacerla conjuntamente con la de otras de las que se viene hablando en algunos grupos académicos: nueva distribución de las plazas de las secciones y aumento de éstas, reducción del ejercicio presidencial, suavizamiento de las condiciones que motivan el que se deje de pertenecer a la corporación, nueva época de receso, etc.

La Academia se congratuló de las merecidas distinciones que recibieron en este año algunos de sus socios: el Dr. Manuel Martínez Báez fué nombrado Oficial Mayor del Departamento de Salubridad Pública y vocal honorario de la Oficina Sanitaria Panamericana; el Dr. Francisco de P. Miranda, Director del nuevo Instituto Nacional de Nutriología; los mismos Dres. Martínez Báez y Miranda fueron delegados de México a la Conferencia Internacional de Alimentación y de Agricultura celebrada en mayo y junio de este año en Hot Springs, Virginia, E. U. de A.; el Dr. Samuel Ramírez Moreno fué designado Secretario General de la Universidad Nacional Autónoma de México; los Dres. Manuel Uribe y Troncoso e Ignacio Chávez fueron nombrados miembros fundadores del Colegio Nacional; el mismo Dr. Uribe y Troncoso re-

cibió la medalla de investigación de oftalmología de la American Medical Association; el Dr. José Zozaya fué nombrado miembro de la Comisión Impulsora y Coordinadora de la Investigación Científica; el Dr. Gerardo Varela recibió el nombramiento de vocal correspondiente de la Comisión Panamericana para el Estudio del Tifo; el Dr. Miguel E. Bustamante y el Prof. Enrique Beltrán, invitados por el Departamento de Estado de los Estados Unidos de América, visitaron diversas Instituciones y dieron algunas conferencias; el Dr. Luis Vargas hizo un viaje de estudio a Sudamérica y fué profesor huésped de la Tulane University; el Dr. José Joaquín Izquierdo fué nombrado vocal del Consejo de "The History of Science Society", y el Dr. Juan Farill fué elegido presidente interino de la Asociación Internacional para los Niños Lisiados.

La Academia se asoció gustosa a la celebración del jubileo profesional de nuestro distinguido colega el Dr. Gonzalo Castañeda, que el 10 de julio próximo pasado cumplió 50 años de haber obtenido título de médico cirujano, y el secretario perpetuo dijo un discurso en el homenaje que diversas instituciones, entre ellas la nuestra, rindieron en esa fecha a quien fuera su presidente en 1922-1923. El 6 de septiembre último otro distinguido colega, el Dr. Juan Velázquez Uriarte, cumplió también 50 años de médico; en esa fecha se le envió una expresiva felicitación, a reserva de que iniciado el nuevo año se le haga igualmente una manifestación especial.

La Academia ha seguido manteniendo con el Gobierno las buenas relaciones que ha tenido siempre. La Secretaría de Trabajo y Previsión Social solicitó la opinión de la Academia sobre el proyecto de ley del seguro social. Con motivo del trabajo del doctor Gómez Pimenta sobre el control de la tuberculosis, se nombró una comisión que lo estudie y cuyo dictamen servirá para que la Academia exprese su sentir en cuanto al modo como debe hacerse la lucha contra aquel padecimiento. Igualmente se designó otra comisión que, teniendo en cuenta el trabajo del Dr. Emilio Varela sobre lo que él considera el fracaso de la actual campaña antivenérea, proponga lo conveniente. Atendiendo los deseos de la Comisión Revisora de la Farmacopea Nacional, se nombró una comisión cuyo dictamen sirva de base para que la Academia exprese sus puntos de vista sobre la nueva edición de esa importante

obra, que el Departamento de Salubridad Pública se propone publicar próximamente. La Academia estuvo representada por su secretario perpetuo en el Primer Congreso Nacional de Asistencia, y por los doctores José Torres Torija, Alfonso Millán y Juan Farill en el Segundo Congreso Nacional de Higiene y Medicina del Trabajo, organizados por las correspondientes Secretarías y que se efectuaron en esta capital, respectivamente, en julio y agosto del presente año de 1943. Atendiendo la invitación relativa, se designó al Dr. Clemente Robles delegado al Comité Médico-Consultivo del Consejo de Defensa Civil del Distrito Federal. Por último, la Academia tomó parte en la Segunda Feria del Libro y Exposición Nacional del Periodismo, que organizó el Departamento del Distrito Federal y se llevó a cabo en esta capital del 15 de marzo al 30 de abril de este mismo año. La Academia instaló por su cuenta un "stand", en el que se exhibieron la colección completa de la Gaceta Médica de México, otras publicaciones de la Academia y algunas obras escritas por diversos colegas nuestros. Se publicó un folleto titulado "Algunos datos y Bibliografía de la Academia Nacional de Medicina" dentro de la serie planeada por el Comité Organizador de la Feria, y en uno de los días de ésta el secretario perpetuo sustentó una conferencia titulada "Algunos aspectos de la Medicina en México".

En el "Diario Oficial" de ayer, 30 de septiembre, apareció y comenzó a surtir efectos el acuerdo por el que el señor Presidente de la República se sirvió conceder a la Academia "franquicia postal para toda la correspondencia epistolar que gire con relación a sus actividades, así como a su revista bimensual "Gaceta Médica de México".

También han sido muy satisfactorias las relaciones de nuestra corporación con otras agrupaciones. Por invitación del Comité respectivo, se designó al Dr. Francisco Calderón Caso, para que sustentara en la V Asamblea de Cirujanos una conferencia sobre "La patología de la boca y su importancia en medicina". Se nombró al Dr. Fernando Latapí para que, en representación de la Academia, presente una ponencia sobre "Revisión de los procedimientos terapéuticos de la sífilis" en la Segunda Semana de Occidente y Primer Congreso Mexicano de Cáncer, que se efectuará en Guadalajara en noviembre próximo, y se designó representante

oficial en esas asambleas, al Dr. Manuel F. Madrazo. Nuestra Compañía estuvo representada en el 75o. aniversario de la benemérita Sociedad Mexicana de Historia Natural, en el X de la Academia Mexicana de Cirugía, y en distintos actos organizados por diversas sociedades médicas y de otro carácter. Son numerosas las que del país y de algunas naciones americanas han comunicado la renovación de su Mesa Directiva, que envían con regularidad noticia de sus actividades y que nos favorecen con sus publicaciones. La Academia ha correspondido debidamente estas atenciones. Durante el año han continuado celebrando sus sesiones en este salón la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Sociedad Mexicana de Oftalmología y Otorrinolaringología, la Sociedad Mexicana de Dermatología y la Sociedad Mexicana de Medicina Veterinaria.

La Gaceta Médica de México ha sufrido un ligero retraso, independiente de la voluntad de su director y motivado por falta de cumplimiento de las imprentas respectivas. Se han publicado los números 1 y 2 del tomo LXXIII y se están distribuyendo en un solo volumen, los números 3 y 4. Se procurará que los 5 y 6 salgan puntualmente. Nuestra publicación ha seguido el mismo programa; en ella aparecen fundamentalmente los trabajos de los académicos, cuya calidad explica la buena acogida de la Gaceta y el aumento de su canje, especialmente sudamericano; figuran también documentos relacionados con la vida de la Academia, listas de las publicaciones recibidas, noticias bibliográficas y noticias médicas de interés. Por desgracia, algunos colegas continúan privando a la Gaceta de la satisfacción de publicar sus trabajos porque prefieren darlos a otras revistas, las que no es raro que omitan la indicación de que aquéllos han sido leídos en la Academia. Esta práctica se explica quizás por el deseo de que esos trabajos aparezcan más prontamente, lo que no es posible que haga la Gaceta por el número de los trabajos académicos, la extensión considerable que algunos tienen, el riguroso orden de publicación que el Reglamento establece y la imposibilidad de aumentar el número de páginas de los números o la frecuencia de éstos por el gasto que ello significaría. La práctica seguida por nuestros colegas, como decía en mi informe anterior "tiene, entre otros inconvenientes, el de que la Gaceta no pueda servir en el futuro, como

debería hacerlo, para que los estudiosos encuentren en ella toda la contribución científica de los académicos al desarrollo del programa de la corporación". Ojalá que esta práctica llegue a desaparecer o, por lo menos, que no se olvide que el artículo 37 de nuestro Reglamento establece que se necesita el consentimiento de la Academia para la publicación de los trabajos en otra revista y que, si esto se hace, debe hacerse mención de que fueron presentados a la Academia, especificando la fecha de la sesión en que fueron leídos.

La Gaceta se envía a todos los académicos, nacionales y extranjeros; a las principales bibliotecas; a numerosas sociedades médicas y científicas; y como canje de publicaciones mexicanas y de otros países. Como pasa con todas las publicaciones médicas, las suscripciones son escasas. Como canje se recibieron en el año, con más o menos regularidad, 257 revistas, de las cuales 65 son mexicanas; llegaron por primera vez 25.

Este canje sigue constituyendo el motivo principal de enriquecimiento de nuestra biblioteca. Entre las publicaciones recibidas se debe hacer mención del "Boletín del Instituto de Medicina Experimental para el Estudio y Tratamiento del Cáncer" que edita en Buenos Aires su director el ilustre Dr. Angel H. Roffo; los interesantes "Anales del Instituto de Investigaciones Físicas Aplicadas a la Patología Humana", adscripto a la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, que dirige nuestro socio honorario el Dr. Mariano R. Cástex; las "Memorias del Instituto Butantan" y los "Arquivos do Instituto Biológico" de Sao Paulo, Brasil; la "Revista de Medicina Experimental", editada por el Instituto Nacional de Higiene y Salud Pública, de Lima, Perú, y la valiosa revista norteamericana "Surgery, Gynecology and Obstetrics". De Europa solamente llega con toda regularidad "The British Medical Journal", con importantes trabajos sobre medicina, la cirugía y la higiene en tiempos de guerra; los extractos de prensa que, en impecable español, publica periódicamente el "British Medical Information Service" y, de cuando en cuando, el "Boletín de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja", de Ginebra, con interesantes informaciones sobre las actividades de esa benemérita institución, así como el "Boletín de la Sección de Higiene de la Sociedad de las Naciones", también publicado en Ginebra, cuyo número

recibido está dedicado exclusivamente al tifo exantemático, con valiosas informaciones acerca de la vacunación contra ese mal, que amenaza extenderse, como en la guerra pasada, por Europa y el resto del mundo. También se recibió el tomo 207 de las "Comptes Rendues Hebdomadaires des Sceances de l'Academie des Sciences" de Paris, correspondiente a 1938, volumen que salió de Francia a pesar de su ocupación alemana, y el "Archivo de Medicina Legal" publicado en Lisboa en 1942. Se han recibido algunos números de un semanario de medicina, publicado en Moscú.

Se han recibido otras publicaciones de diversa índole, enviadas por sus autores, nacionales y extranjeros. Ya se mencionó el ejemplar del primer tomo ("Mis 35 años de académico. Trabajos de neurología y psiquiatría") de las Obras Completas del Dr. Enrique O. Aragón, ofrecido a la Academia por la estimable familia del distinguido y finado colega. También deben mencionarse las valiosas publicaciones hechas por la Academia Mexicana de Cirugía, tituladas "El preoperatorio" e "Intercambio", que significan una importante contribución al adelanto de la cirugía en nuestro país.

Las condiciones materiales del local de la biblioteca, que también sirve de oficina, siguen siendo poco satisfactorias. Por gestiones del Dr. Gurría Urgell, en su corta actuación como presidente, nuestro colega el Dr. Gustavo Argil, director de la Facultad de Medicina, manifestó verbalmente su propósito de ceder a la Academia, para que instalara la biblioteca y las oficinas, las secciones oriente y norte del patio en que está nuestro salón de sesiones. A solicitud del secretario perpetuo, el Arquitecto Aragón y Echagaray accedió, en memoria de su padre, a hacer gratuitamente un proyecto de adaptación de aquellas secciones que, si lo permitieran los recursos de la Academia, podría resolver satisfactoriamente el problema. La situación actual no ha impedido, sin embargo, que como en años anteriores, nuestra biblioteca siga siendo concurrida por médicos y estudiantes de medicina.

Se han recibido con toda regularidad las subvenciones concedidas por la Secretaría de Educación Pública y el extinto Departamento de Salubridad Pública. Con estos ingresos, los que significan las cuotas mensuales de los académicos (cubiertas, con muy contadas excepciones, con plausible regularidad), los que provienen de los avisos que aparecen en nuestra Gaceta y las escasas

suscripciones a la misma, ha sido posible la publicación de nuestro periódico, los gastos que implica su distribución, los de arreglo y aseo de este local y el pago de remuneraciones al reducido personal de oficina. Merced a las activas gestiones de nuestro tesorero, se han hecho en tiempo oportuno las cobranzas y los gastos indicados y, en la fecha de este informe, la caja de la Academia tiene en existencia la cantidad de \$1,515.93.

Tales son, expuestas con la brevedad que requieren las circunstancias, las labores realizadas por la Academia en su LXXIX año social 1942-1943. Como en ejercicios sociales anteriores, estas labores han tenido dos aspectos fundamentales: el científico y el social. En ambos, nuestra Compañía ha demostrado, una vez más, que sigue siendo fiel a su gloriosa tradición, y que sabe irse adaptando a las condiciones y necesidades de la época. La Academia, descansando respetuosamente en el pasado, con asiduidad trabaja en el presente, y prepara empeñosamente el porvenir. Haciéndolo así, continúa ocupando lugar preferente entre las instituciones médicas nacionales y, en su campo de acción, sigue siendo un factor importante en el progreso de México. Que así sea siempre, para honra de sus fundadores y para satisfacción de quienes, a través del tiempo, siguen sus huellas...!

●

Discurso del Dr. Mario A. Torroella, Presidente de la Academia *

En parte de lo que hoy es el Auditorium, a principio bien entrado del siglo que corre, había un salón al cual se llegaba por una arcada ancha y sombría, pero no por eso falta de encanto, y en él se hallaba instalada la Academia de Medicina.

Era aproximadamente por el año del Centenario, y los entonces alumnos de los primeros nos asomábamos un tanto furtivamente al vetusto recinto. En el fondo, un dosel de terciopelo rojo cobijaba cinco sillones de alto respaldo, de ébano, con filos dorados y tapizados de la propia tela; más sillones adosados a lo largo de

* Leído en la sesión solemne del 10. de octubre de 1943.